



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 16th 1892

REDACCION de "PATRIA"
DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANQUILY
GONZALO DE QUESADA—BOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI. Nueva York, 17 de JULIO de 1897. | Núm. 370

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. \$7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
NUMERO SUELTO. 10 cts

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARIA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller
de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionales y necesarias en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundamentalmente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—JOSE CLEMENTE VIVANCO.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo de Nueva York

PRESIDENCIA.

En cumplimiento de lo prevenido en la regla 11.ª de la Circular de la Delegación de 26 de junio próximo pasado, para el cumplimiento del decreto electoral del Consejo de Gobierno de la República, fecha 29 de abril último, se ha designado el local situado en el número 56 de New Street; con la advertencia de que no ha podido constituirse hoy, día fijado al efecto, la mesa interina y menos procederse á la votación por falta de electores.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos á quienes interesa.
New York, julio 15 de 1897.

El Presidente,

JUAN FRAGA.

TELEGRAMAS

Caracas, 16 julio.

Estrada Palma.

Emigración acuerda abstención electoral.
ARREDONDO.

LA CONCIENCIA ESPAÑOLA

EN los grandes conflictos nacionales es donde se revela el alma de los pueblos, como se pone de relieve el carácter de los individuos en las horas de combate con la adversidad. En tres cuartos de siglo, no se había visto España frente á una situación más crítica que ésta á que la han traído sus tremendos errores coloniales. Las guerras de Cuba y Filipinas, que la

están desangrando y han consumado su ruina, debieron encender sus energías; pero han servido sólo para descubrir la decadencia lastimosa en que agoniza un pueblo, extenuado por la miseria y ofuscado por la ignorancia y el fanatismo.

Ni un sólo momento ha estado la conciencia nacional á la altura que demandaba el pavoroso problema que le salía al paso. Se ha dejado engañar por el orgullo, se ha dejado conducir al abismo por el instinto de venganza, se ha alimentado de patrañas por vanidad, y se ha mostrado incapaz de conocerse á sí misma y de hacer justicia á sus contrarios, sin lo cual todos los esfuerzos resultan vanos, porque no se proponen, ni se coordinan, ni se dirigen rectamente.

¿Se ha preguntado España por qué se ha sublevado Cuba cuatro veces en menos de medio siglo? Si se lo ha preguntado, se ha dejado engañar por los farsantes políticos que la alucinan para explotarla, y que le hablan de la ambición del criollo, ó del odio del cubano al español, ó de la duplicidad del hispano americano intrigante contra la buena fe del sencillo europeo; y la deslumbran con la envidia del extranjero á las glorias de España y sus tenebrosas maquinaciones para despojarla de lo que le pertenece. Porque es bien fácil comprender que la ambición de unos cuantos no basta para arrastrar un pueblo entero al sacrificio; ni el odio, si existe, nace del bien recibido; ni la duplicidad, si es prenda de nuestro carácter, se nutre en una atmósfera social sana; ni pueblos en plena prosperidad y en la cima del poderío han de perder su tiempo en entristecerse por las glorias mitológicas de una nación del pasado; ni las maquinaciones de los extraños ha prevalecido nunca donde florecen la libertad, la justicia y la riqueza, á la sombra de un buen gobierno doméstico.

¿Se ha preguntado España por qué han resultado estériles los ríos de sangre y oro que ha sepultado en Cuba? ¿Ha tratado de saber por qué han sido vanos esos esfuerzos suyos, que sus aduladores le han pintado como titánicos? Si estuviera acostumbrada á buscar la verdad y á no espantarse de ella, como hacen los pueblos verdaderamente viriles, pronto habría descubierto que ese militarismo, que le roe las entrañas, no le da en cambio ni siquiera eficiencia militar. Sus generales, convertidos en politicastros, son absolutamente incapaces é imperitos en el campo de batalla; sus oficiales hacen estribar el honor de cuerpo en escalar ascensos; y sus soldados, mal disciplinados, mal dirigidos, maltratados y robados, no saben más que morir, cualidad puramente animal, pero no saben hacer valer esa cualidad. A la falta de pericia profesional se une, para agravarla, la corrupción, que gangrena todos los servicios públicos de la nación. Y mientras ésta despilfarra los restos de su hacienda y compromete el porvenir de las generaciones futuras, su administración militar se da la mano con los jefes en campaña, para hacer todos juntos lo que llaman cínicamente su zafra.

Y mientras España ni sabe por qué le hacen la guerra los cubanos, ni cómo hacen la guerra sus soldados, se deja deslumbrar todos los días por las imposturas oficiales, que debían indignarla, y cree en hazañas que no existen sino en el papel, y ve un héroe en el primer oficialillo que, por acaso y sin saberlo, logra dar muerte á un jefe

enemigo, y está esperando á plazo fijo una victoria, que han hecho imposible los errores de sus gobernantes, la incapacidad de sus generales, su falta de virtudes cívicas y la iniquidad de su causa.

Cuando un pueblo entiende que el honor nacional consiste en reducir por la fuerza al que demanda justicia y en aniquilar al que resiste á la tiranía, ese pueblo no está á la altura moral que es requisito indispensable para vencer en los grandes empeños humanos. La conciencia obtusa de España es, después del espíritu de sacrificio del cubano, el más valioso auxiliar de Cuba en su tremenda guerra de emancipación.

¡SALVE, CÉSAR!

CÉSAR Augusto Weyler tomó el vapor en Cienfuegos, y desembarcó marcialmente en Santiago de Cuba. Salieron á recibirlo con gran pompa los leales españoles de la pacífica ciudad, y el triunfador en ciernes les espetó este discurso:

"Vengo á traeros la paz ó la guerra. Si aceptais la primera, volved á la legalidad; si queerais la segunda, detrás de mí vienen cuarenta batallones."

El alcalde pensó que Weyler lo había tomado por el general García, y los bizarros voluntarios creyeron que los había confundido con las huestes de Rabi. Iban á tratar de desengañarlo, pero no tuvieron tiempo; porque el invicto, volvió grupas, y no ha parado hasa Sancti Spiritus.

Aquí llegó más templado, diciendo que por Oriente llueve mucho.

Allá, los españoles leales se han quedado con el susto, y esperando los cuarenta batallones.

Y termina la relación de esta homérica hazaña de César Augusto Alejandro Napoleón Weyler.

DE CUBA LIBRE

FINAR DEL RIO.

República de Cuba. Ejército Libertador.
Morto Cuerpo.

Las asoladoras corrientes de las grandes revoluciones, las luchas gigantescas de los pueblos oprimidos contra los poderes despóticos, no encuentran valla que á su paso se oponga cuando el espíritu del entusiasmo y del patriotismo reanima los corazones de los que saben morir por la libertad.

El Continente Negro, esta Vuelta Abajo cuna un tiempo de todas las tiranías,—la tiranía política y la tiranía económica—respondiendo al bélico llamamiento de los clarines cubanos, hizo trizas la ropa humillante del condenado y adoptó viril el gorro frigio, símbolo de la redención.

Las lomas y los llanos de este apartado rincón de Cuba, han sido mudos testigos de los más sangrientos combates en que ha sido abatido el negro estandarte de la dominación española, saliendo siempre victorioso nuestro inmaculado pabellón de la estrella solitaria. Cayajabos, Cacarájicara, Vega de Morales, Montezuelo, Tumbas de Estorino, Ceja del Negro, Manaja, Galalón, Artemisa, Soroa, Río Hondo, el Rosario y otros lugares, campos de batalla han sido donde quedaron sepultados millares de soldados españoles, donde la sangre corrió á raudales sembrando entre las tropas enemigas el pánico y el terror, el desorden y la desmoralización.

Las hordas sanguinarias del implacable Weyler en vano pretendieron avasallar nues-

tra gloriosa revolución. El chacal español con su escolta de veinte y cinco mil hombres, no logró debilitar nuestras fuerzas. Sus sesenta mil soldados repartidos en toda la provincia fueron destrozados por los defensores de la libertad. Los doscientos ó trescientos fortines esparcidos por doquiera, no han estorbado nuestras operaciones. En una palabra, la tan decantada campaña de invierno ha sido un evidente fracaso para los españoles y así lo confiesan explícitamente los órganos más caracterizados de Madrid.

Golpes tan sensibles como la muerte desgraciada del bravo entre los bravos, del general MACEO, y la prisión del valiente cuanto digno general Rius Rivera, si bien despertaron en los ánimos el dolor que causa siempre la pérdida de los grandes hombres, no amengua en lo mas mínimo el valor, el entusiasmo y el patriotismo de nuestros soldados. El espíritu de disciplina se mantuvo firme y nuevos bríos vinieron á dar impulso á nuestras victorias.

Hoy, después de los estériles esfuerzos del gobierno español para ahogar en sangre nuestras más legítimas aspiraciones, después que se ha querido privarnos por todos los medios de los recursos de subsistencia con que contamos, la revolución se muestra en Occidente pujante y llena de vida.

El Mayor General Pedro Díaz, que tantos triunfos lleva conquistados en esta provincia, ha vuelto de nuevo á ella con gran contento y regocijo de todos los que aquí combatimos por la independencia patria, porque aquí, jefes, oficiales y soldados le queremos y estimamos por las brillantes prendas que le adornan como militar y como cubano. No es mi pobre pluma la llamada á hacer el elogio de ese pundonoroso militar; otras más autorizadas que la mía, podrán en su día, hacerlo, poniendo de relieve los indisputables méritos de este jefe. Baste saber que es un cubano que vale mucho y que ocupará una página brillante en la historia de nuestra patria.

Bajo la acertada jefatura y dirección del general Díaz, se ha organizado el 6.º Cuerpo de Ejército. Tres Divisiones lo componen al mando de los brigadieres Vidal Ducasse, Juan Ducasse y Juan Lorente, y éstas á su vez están formadas por dos brigadas cada una al frente de las cuales están Pedro Delgado, Manuel de la O. Adolfo Peña, Francisco Pezaza, Bernardo Camacho, y Francisco Leyte Vidal.

Los regimientos, batallones, escuadrones, compañías, etc., así como la artillería—con sus piezas correspondientes—y los Cuerpos de Sanidad y Jurídico Militar, están perfectamente organizados, armados y parqueados.

Preparados estamos para continuar la gran obra de nuestra reivindicación. El digno jefe que hoy está al frente del Sexto Cuerpo, despliega toda su actividad y todos sus conocimientos para oponer fuerte resistencia al enemigo, y todo hace alimentar las más halagüeñas esperanzas. Marchamos al triunfo á pasos agigantados, y en el horizonte se vislumbran ya los albores de una aurora de libertad.

ERNESTO L. USATORRES.

Occidente, junio 17 de 1897.

EJERCITO LIBERTADOR DE CUBA

8.º Cuerpo.—2.ª División.—4.ª Brigada.

OPERACIONES DEL MES DE ABRIL.

Regimiento "2.º de Castillo" y "San José de las Lajas," de los que soy jefe accidental. Día 2.—Fuego en la loma "La Vigía" (San José de las Lajas.) El teniente coronel Faustino Hernandez, con la Escolta, Sección Ex-

plorador y Primer Escuadrón del Regimiento "2.º de Castillo," durante dos horas, con la columna enemiga que manda el coronel Rotger. Tuvimos un herido grave, tres leves; tres caballos muertos y dos heridos. Las bajas del enemigo, según confidencias, fueron cinco muertos y siete heridos, dejando en el campo ocho caballos muertos.

Día 4.—Fuego en "San Antonio Veytia" (San Antonio de las Vegas.) El teniente coronel Faustino Hernandez, con la Escolta, Segundo y Tercer Escuadrón del Regimiento "2.º de Castillo," con sus respectivos Comandantes, durante una y media hora, donde al enemigo fraccionado en tres flancos, se le hizo una viva resistencia y retirándose por el avance del grueso enemigo y teniendo que lamentar la pérdida del teniente ayudante Fernando Tuero y dos soldados muertos y tres heridos graves, que retiramos, así como seis caballos muertos y cinco heridos. Las bajas del enemigo fueron un oficial y tres soldados muertos y cuatro heridos, así como tres caballos muertos.

El encuentro fué con el Regimiento de caballería Villaviciosa, que manda el teniente coronel Zabalza.

Día 8.—En este día fue fraccionada la brigada en escuadrones, en la forma siguiente: El Regimiento "2.º de Castillo" en cuatro escuadrones, el primero al mando del comandante Daniel Perea, el segundo al del comandante Miguel Diaz, el tercero al del comandante Miguel Valle y el cuarto al del comandante Ernesto Asbert. El Regimiento "San José de las Lajas," asimismo en cuatro escuadrones: el primero al mando del comandante Carlos Rodriguez, el segundo al del capitán José González, el tercero al mando del comandante Ignacio Fernandez y el cuarto al del comandante doctor Luis Delgado. Encontrándose al frente de estos dos últimos escuadrones el teniente coronel Clemente Fernandez que opera desde Güines á Guanamón.

Día 10.—Fuego en "Managuaco" (San José de las Lajas.) El teniente coronel Faustino Hernandez, con el primero y cuarto escuadrones del Regimiento "2.º de Castillo," con la columna enemiga "Provisional de Cuba" que se encontraba recogiendo ganado en dicha finca impidiéndose la recogida. No teniendo en este encuentro ninguna baja que lamentar por nuestra parte é ignorando las del enemigo. El fuego duró una hora, por haberse retirado el repetido enemigo hacia el pueblo de San José de las Lajas.

Día 11.—Fuego en la finca "Los Guerra" (San José de las Lajas.) El primer escuadrón del Regimiento "2.º de Castillo," al mando de su comandante, durante éste media hora y teniendo que retirarse por la escasez de su fuerza y la superioridad grande del enemigo. Tuvimos un herido leve.

Día 20.—Fuego en la finca "Chimborazo" (San José de las Lajas.) El primer escuadrón del Regimiento "San José de las Lajas" al mando de su comandante, con la columna enemiga de "Barbastro" durando un cuarto de hora y teniendo que retirarse por la gran superioridad numérica del enemigo. Tuvimos un herido leve.

Día 21.—Fuego en "Los Guerra" y montes "El Carmen." (San José de las Lajas.) Los escuadrones 1.º del Regimiento "2.º de Castillo" y 2.º del de "San José," durante una hora, con la columna "Barbastro," que en la noche anterior había acampado y pernoctado en la finca "La Cumbre," del mismo término y de paso para el de Güines resultó este encuentro. Por nuestra parte no tuvimos ninguna baja.

Día 23.—Fuego en los montes "El Carmen" (San José de las Lajas.) La compañía infantería, perteneciente á esta Brigada, y que manda el capitán José Grave de Peralta, durante tres cuartos de hora, con dos escuadrones del Regimiento caballería "Villaviciosa" que por la carretera de San José á Güines iba de paso. Tuvimos que lamentar que el capitán Peralta fuera herido gravemente en un brazo.

Día 25.—Fuego en lomas de "Cotilla" y "Ceballos" (San José de las Lajas.) El teniente coronel Faustino Hernandez, con la Escolta Sección Exploradora y cuarto escuadrón del Regimiento "2.º de Castillo," con la columna "Barbastro" la que después de hora y media de fuego se retiró acampando en la finca inmediata de "Cotilla" en donde se le continuó tiroteando por tres flancos, desde las

diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde en que continuó marcha hasta acampar en la finca "La cumbre." No teniendo baja alguna por parte nuestra é ignorando las del enemigo; pero sí haberse visto rastros de sangre en el campo, que fué reconocido por nosotros. (Continuará.)

PRENDA PRETORIA

El *Heraldo* de Madrid no quiere pasar por embustero, y hace bien. La mentira es fea y es tonta.

Y en un arranque de sinceridad no muy española, este periódico españolísimo suelta esta confesión:

"El gobierno debe, no puede pagar y no encuentra quien le preste sin prenda pretoria. Es triste, pero es cierto, y nada ganamos con ocultarlo, puesto que lo sabe todo el mundo."

Recogemos la prenda pretoria, y se la endosamos á los hacendistas de la Habana, que andan averiguando por qué no vale el papel moneda de ese gobierno que debe y no puede pagar.

Un papel mojado no es prenda, ni pretoria, ni nada, ingeniosos hacendistas.

La plataforma democrática en Ohio

La importancia que se concede á la cuestión de Cuba, en la campaña electoral de Ohio, se ha vuelto á demostrar por esta declaración de la plataforma recientemente votada por los demócratas, reunidos en Columbus:

"Pedimos el reconocimiento inmediato de los derechos de beligerancia de la República de Cuba, como acto de justicia hacia una nación americana, que lucha por la libertad contra la opresión extranjera; y denunciámos, protestando contra ella, la acción del senador Hanna, cuando votó para anular el memorial unánimemente presentado al Congreso por la Legislatura de Ohio, en favor de los patriotas cubanos."

INFORMACIÓN ENEMIGA

El efecto producido en España por la energía con que han comenzado á desarrollar las fuerzas cubanas el plan de campaña, concertado para la actual estación, se revela en todos los periódicos no ministeriales.

El *Heraldo* ha publicado el siguiente telegrama, que ha sido un toque de arrebato. Su importancia salta á la vista, es grande tanto por lo que dice, como por lo que sugiere.

Fijense nuestros lectores, sobre todo, en el último párrafo dedicado á la situación política. Nunca se ha dicho más claro lo que comienzan á pensar los políticos españoles de la Habana. Parece un eco de otro párrafo de *La Lucha*, que dió mucho que decir, cuando se dió á luz, y que rezaba así palabra por palabra:

"Todo esto revela un estado de decadencia que hace necesario algún revulsivo que nos haga salir del marasmo en que nos vemos sumidos; de no hacerse así nos veremos expuestos á representar un triste papel y á tener que aceptar la tutela del vecino, como incapacitados de valernos por nosotros mismos."

Venga ahora la correspondencia telegráfica del *Heraldo*:

Cayo Hueso 26 (11 n.)

En guerra á las puertas de la Habana.

Hechos recientes ponen de manifiesto la falta absoluta de seguridad que hay en la provincia de la Habana, y han creado gran alarma en el espíritu público.

En el encuentro ocurrido en Managua por fuerzas del batallón de España con las partidas de Delgado y Acosta, los rebeldes extendieron tanto su línea de fuegos, que hubo un momento en que las tropas leales se vieron en peligro de quedar copadas, debiendo su salvación á los esfuerzos que salieron de Managua.

El combate sostenido por el coronel Aguilera ha sido poco afortunado para nosotros. Cayó con la tropa de su mando en una emboscada que le tenía preparada en la sierra del Grillo la partida de Raul Arango, que se hallaba perfectamente atrincherada. La columna ha tenido más bajas de las que oficialmente se ha dicho. Constaba de 900 hombres, y aunque tan numerosa debió la salvación al valor con que pelearon los soldados y á la serenidad de sus jefes.

Convoy sorprendido.

Anteayer por la mañana salió del barrio de Luyanó, uno de los más extremos de la capital,

un convoy compuesto de varias carretas conteniendo raciones, efectos de particulares, y además dos guaguas (especie de rippers que llevan el correo por la carretera de la Managua á Tapanste y otros pueblos) con el correo bisemanal de San José de las Lajas. Escoltaban el convoy 18 guerrilleros, más siete soldados que al mando del teniente de Canarias, señor Vela, iban en una de las guaguas con el propósito de incorporarse á su batallón.

Al llegar al potrero "Somorrostro," y á la vista de Portugaete y San José, grupos de infantería rebelde, parapetados en la cercas de piedra que por allí abundan, rompieron el fuego. Avanzó, sin embargo, el convoy, sin sospechar que el fuego que por retaguardia se le hacía tenía por único objeto precipitar su marcha para llevarle más pronto á un llano inmediato donde el enemigo tenía emboscada su caballería.

Al aparecer el convoy, los jinetes enemigos cargaron machete en mano sobre el pequeño grupo de guerrilleros y soldados de Canarias, con tanta rapidez, que éstos no tuvieron tiempo de reponerse de la sorpresa.

Perecieron los 26, incluso el teniente señor Vela y el médico segundo don Francisco Carpintero, que iba á incorporarse á su batallón, que era el de España. Todos, y principalmente el señor Vela y el señor Carpintero, pelearon heroicamente, procurando rechazar la acometida; pero su esfuerzo fué inútil. La escena que se produjo en el llano de "Somorrostro" fué horrible.

De esta sorpresa solo se pudieron salvar dos señoras, una niña y el cochero de la guagua en que éstas iban.

La partida que ha realizado este macheteo componiase de 200 hombres, mandados por el cabecillá Castillo.

Los cadáveres de los infelices guerrilleros y soldados fueron trasladados á San José de las Lajas, donde su entrada produjo dolorosísima impresión.

Otros ataques

Aumenta el triste efecto causado en los ánimos por este suceso, el antecedente de que en el mismo sitio y el día anterior, un grupo de ocho rebeldes detuvo á otra guagua, desbalfando á los pasajeros.

Como demostración de la actividad de los insurrectos en esta provincia, señalóse además de los hechos relatados el ataque al próximo pueblo de Calabazar en la noche del jueves, logrando penetrar en algunas de sus calles y herir á dos personas.

La guarnición rechazó al enemigo, acudiendo al fuego fuerzas de los destacamentos cercanos.

Otros grupos rebeldes tirotearon también en la misma noche á la importante población de Jaruco y á la Managua, sin otro resultado que el producir la alarma consiguiente.

La simultaneidad de estas sorpresas y ataques y la proximidad de los sitios donde se han verificado, á la capital, han producido bastante inquietud y alarma en el espíritu público.

Créese que los rebeldes se proponen desmentir con el mayor escándalo posible las noticias oficiales que dan por casi pacificada la provincia aprovechándose de la confianza nacida del excesivo optimismo oficial, para dar golpes de mano.

Estado de la Isla.

La situación general del país apenas ha sufrido modificación desde el largo telegrama que le remití como síntesis hace ya un mes.

En la provincia de la Habana está la rebeldía más encendida que entonces.

En Pinar del Río es igual el estado, y se mantiene el mismo número de tropas en operaciones.

En Matanzas es mayor cada día la quietud del enemigo.

En las Villas sostienen los insurrectos sus alientos influidos por la presencia de Máximo Gómez, quien parece dispuesto á aprovechar las ventajas de la estación para reorganizar las partidas que han sufrido quebrantos en los últimos meses.

Desde la línea del Júcaro al extremo Oriente, los rebeldes mantienen su predominio en los campos, donde han acumulado todos sus recursos, esperándose, que cambie en plazo breve este estado de cosas en el Camagüey y Oriente para donde salió ayer el general Weyler, con objeto de desarrollar el plan militar que permita tomar la ofensiva.

A este efecto llevará algunas columnas sacadas de Occidente; pero se tiene por seguro que para la eficacia de las operaciones que trata de emprender tropezará con las dificultades que surgen del momento elegido, porque las condiciones de la estación han de mermar considera-

blemente las fuerzas destinadas á operar en esos departamentos, pues el cálculo de las bajas es el 10 por 100 en las marchas.

La cuestión sanitaria.

En la actualidad existen en todos los hospitales de la Habana 5,000 enfermos y en los de Oriente 2,000. El total en la isla se calcula en 20,000 enfermos.

No causa sorpresa que á la altura que nos encontramos de lluvias y de calores, hayan aumentado los casos de fiebre amarilla y se haya hecho más intenso el paludismo, y natural es también que se abrigue el temor que se hagan más sensibles los efectos del clima en el mes de septiembre.

Desde el mes de enero, y por causas bien diversas, se han producido vacantes en el Cuerpo de Sanidad Militar, que hoy llegan á cincuenta, y nunca como ahora está revelada la urgencia para cubrirlos, teniendo en cuenta las numerosas enfermedades que los médicos militares tienen que asistir.

Hácese necesaria y forzosa la repatriación de todos aquellos soldados que no tienen condiciones de resistencia para la guerra.

Hoy regresan mensualmente de 1,300 á 1,500 hombres, y el contingente verdaderamente útil para operar en los actuales momentos no llega á 100,000 hombres.

La situación política.

La política está cada día más excitada. La actitud del partido liberal produjo verdadera expectación y causó buen efecto el que sus resoluciones alcanzarían al general.

Al conocerse el manifiesto de dicho partido, han revelado su desilusión los elementos liberales del país, y sus recelos y desconfianza los conservadores.

La ausencia del Círculo liberal en los momentos de la lectura del manifiesto, de personajes tan importantes como los señores Gamazo, Canalejas, Maura y Abarzuza, es objeto de interesantes comentarios.

El *Diario de la Marina* espera detalles para formar juicio del referido manifiesto.

El *Pais* sigue elogiando con calor al señor Cánovas, é indica que el señor Sagasta defrauda las esperanzas concebidas, y manifiesta su confianza en las reformas del actual jefe de gobierno.

La *Lucha* y la *Unión Constitucional* hacen la apología del señor Cánovas y critican la equivocada posición en que, á su entender, se ha colocado el partido liberal.

La opinión, en general, entiende que al tomarse tan largo plazo para la elección del Consejo, evidencia la imposibilidad de plantear por hoy las reformas.

Se confirma que los reformistas se abstienen de tomar parte en los trabajos de la rectificación del censo electoral.

Siguen preocupando hondamente los propósitos de los yankees. Supónese que el nuevo ministro de los Estados Unidos, Mr. Woodford, llevará á Madrid notas que cambien la faz del problema. La ineficacia de la acción de las armas, que aquí creen algunos probada, y que representa para ellos el fracaso de la política del señor Cánovas y las ambigüedades en que se encierra el señor Sagasta, inclinan á muchos á pensar que sólo la acción diplomática puede resolver rápidamente el conflicto planteado en los campos de Cuba.

La situación económica.

Las últimas medidas económicas han mejorado la cuestión de los billetes, momentáneamente, pero crece la angustia frente á la pavorosa gravedad de la cuestión económica en conjunto.

X.

BIENVENIDA

Con la salud algo quebrantada y formando parte de una Comisión enviada á esta Delegación por el Mayor General Calixto García, á cuyo Estado Mayor pertenecen, acaban de llegar á esta ciudad procedentes de Cuba Libre, los valientes oficiales comandante Miguel Varona, ayudante que fué del general Antonio Maceo á cuyas órdenes estuvo durante la invasión, y capitán Luis Rodolfo Miranda que enarboló nuestra gloriosa bandera en Guáimaro y en Lomas de Hierro. Les acompaña el teniente Joaquín Torres, que ha prestado también importantes servicios á la patria.

El teniente coronel Carlos García Velez, hijo del general García, en carta dirigida á su señora madre, en esta ciudad, dice hablando de ambos: "Mirandita y Miguel Varona van á esa: el primero es un valiente y patriota

entusiasta hasta la locura; el segundo es inteligente y ha sufrido mucho: nosotros queremos mucho a los dos."

El general Calixto García refiriéndose al capitán Miranda en una carta al señor Gonzalo de Quesada se expresa así: "Va contra su voluntad, pero yo se lo ordeno: devuélveme pronto, pues me hace mucha falta."

Damos la más cordial bienvenida á esos beneméritos y valientes patriotas, deseando que al lado de sus familias hallen el reposo y la salud que tanto necesitan.

El Coronel Céspedes

CON profunda pena nos hemos enterado del desgraciado accidente, que ha vuelto á postar en cama al valiente coronel de nuestro ejército, señor Céspedes. Todavía no bien separado del mando de sus fuerzas, ha sufrido una caída que dilata su curación.

Deseamos que el coronel Céspedes se vea cuanto antes restablecido.

TRAICIÓN Y SERVILISMO

EL espectáculo que está dando ante el país cubano esa desgraciada y maltrecha junta, del que fué hasta el año 1895, partido autonomista, es realmente vergonzoso. Nada son, en efecto, más dignas de censuras que las repetidas y serviles adulaciones que viene haciendo, por medio del periódico *El País*, al partido conservador de España y á su jefe, el enemigo más irreconciliable de Cuba, el señor Cánovas del Castillo.

Hasta hace poco menos de tres años, ese propio periódico influenciado por el señor Montoro, elevó cánticos y alabanzas en honor de los Mauras, Gamazos y Moret, en cuyos nombres cifraba todas las esperanzas para la realización de sus aspiraciones políticas, al extremo de formar alianza con el titulado partido reformista, que no era otra cosa que la obra de aquellos políticos sagastinos con el propósito de llevar á su seno, con el anzuelo de las reformas, todas las fuerzas políticas de la colonia, y de dar á ciertos hombres de la colonia la ocasión de realizar lo que se llamó el empréstito de los 300 millones de pesos con las garantías de las Aduanas cubanas.

Fracasada esta combinación, para realizar la cual, hasta llegó á la Habana, un personaje de la banca inglesa, por la intransigencia del odioso y funesto Romero Robledo, el grupo imperante de los autonomistas, tuvo días de verdadero desconsuelo: levantó con el partido reformista una tempestad de censuras contra los conservadores de la Metrópoli y de la Colonia; amenazó con el retraimiento y otras cosas más; y cuando el partido sagastino cayó poco después para dar el turno obligado á Cánovas, *El País*, ó el señor Montoro, más propiamente dicho lloró tan amargamente sobre el cadáver de aquel gobierno prematuramente caído para él, que escribió sobre su lápida funeral, frases de condolencia tan sentidas y amargas que parecían como el toque de agonía de toda esperanza para el país cubano. Los directores genuinos, pues del partido autonomista, venían á ser en aquellos tiempos más que amigos y admiradores de los liberales españoles, cómplices convictos y confesos en sus combinaciones políticas y financieras.

Causas fueron éstas que desengañaron á la honrada masa del partido autonomista, que rompiendo toda disciplina, puso su veto en las provincias de Matanzas, Santa Clara y Santiago de Cuba, á esa conjunción nefanda, declarando que no estaba dispuesta á transigir más que con aquello que fuera la estricta autonomía, ni á venderse por un plato de lentejas, á los pretensos reformistas, cuyas manos aún estaban manchadas con la sangre de tantos crimenes é injusticias cometidos por ellos, cuando eran carne de la carne y sangre de la sangre de aquella abigarrada agrupación de Unión Constitucional, autora de las mayorías y copos electorales.

Pues bien; ese mismo periódico, acaba de publicar, y seguramente escrito por el señor Montoro, un editorial titulado "Al vado ó á la puente" en que tritura con frases depresivas á sus antiguos cómplices, á quienes cree incapacitados hoy, para subir al poder, haciendo suyas las frases que á propósito de la última crisis le han dedicado algunos periódicos extranjeros, pagados por el oro de las embajadas españolas.

Nada nos importan estas veleidades de los miembros de la actual Junta de Defensa, pues acerca de los partidos españoles, tenemos iguales é idénticas opiniones, si esa conducta no diera la clave de la degradación moral á que han llegado ese periódico y sus inspiradores, pues á semejanza de lo que hizo con sus correligionarios en la revolución, difama hoy á Sagasta para encumbrar á Cánovas, á quien llama "estadista superior y publicista eminente" agregando, que "en medio de esta especie de ajedrez infernal que se juega desde fuera con nosotros, y en el cual el movimiento misterioso de las piezas parece que obedece á la doble combinación de dar jaque mate á los dos reyes del tablero, *agiganta su figura magestuosa* y eleva su *inmensa* respetabilidad."

Frases son estas que no se atreven á estampar por falsas y aduladoras, los mismos periódicos madrileños. Cánovas dueño de la voluntad del trono y del ejército en España, no es más que el tirano que sacrifica, sin resultado, la vida de toda una juventud fuerte y vigorosa para el trabajo. Es el aventurero que dilapida todos los recursos de una nación pobre con el lema del engaño y la mentira. Es el criminal que en complicidad con una hiena asesina un pueblo inocente, mientras consiente con resignación cobarde de los puntapiés que á diario le propina desde el capitolio de Washington la diplomacia americana. Ese es Cánovas. Y á ese monstruo lo encumbran los cubanos de la Junta de Defensa, afirmando que es el único hombre capaz de resolver la cuestión cubana. ¡Cuánta despreocupación é hipocresía al mismo tiempo!

El que ayer fué décrepito é ignorante político sugestionado por todas las pasiones del caciquismo, es hoy el vigoroso y eminente estadista. ¡Y pensar que esos hombres fueron durante muchos años los directores del pueblo cubano, y que pretendieron con la autoridad de su representación detener el empuje de la revolución para entregarla á los pies del tirano; y que esos mismos son hoy los que olvidando tantos y tantos agravios inferidos por España á sus conciudadanos, calumnian más fuertemente que nadie los elementos de la revolución, y los que más decididos y entusiastas, prosternados ante Weyler, besan sus botas manchadas de sangre cubana, y sangre de niños y mujeres indefensas!

¡Y llaman á Cánovas grande, cuando él y Weyler, son dos seres que se complementan para encarnar en un solo espíritu la fría y sonriente perfidia de Iago, y la ferocidad maldita de Nerón, contemplando desde la feraz campaña italiana, los resplandores siniestros de la Roma incendiada!

¿Y cuáles son esas soluciones concretas para resolver la cuestión de Cuba? ¿Las ridículas reformas que ha rechazado Puerto Rico? ¿El firme y decidido propósito de mantener á Weyler en Cuba, para que sea el Atila moderno que no deje atrás de sí más que sangre y miseria? ¿O la fría y cínica impasibilidad con que confiesa al Universo entero, que Cuba está pacificada y ansiosa de paz, bajo el amparo de la soberanía de España?

¡Ah! francamente apenan el espíritu y embargan el ánimo, contemplar estas caídas fatales de la cumbre al pantano, por hombres que en días no lejanos parecían representar la esfigie del honor y el patriotismo.

Pero los hechos, hechos son, y *El País* concluye su célebre artículo, poniendo en labios de Cánovas estas frases, que son como las últimas llamaradas de un gran incendio próximo á extinguirse.

"Bueno ó malo, tengo un pensamiento; erróneo ó acertado, tengo un criterio; equivocada ó cierta, tengo una solución; más amplio ó más restringido, tengo un procedimiento, y más ó menos eminentes, más ó menos gloriosos, tengo para imponer ese pensamiento, ese criterio, esa solución, ese procedimiento, correligionarios adictos, ministros disciplinados, y generales inquebrantablemente subordinados á mis órdenes. Así se gobierna, así se manda, así se dirige en todo tiempo, y especialmente en momentos excepcionales. *O a la gloria, ó á deshacernos en polvo para que á todos nos arrastre así la tempestad.*

No diría más un Santos Guzmán, ni hace menos un Fondéviela en los campos de Cuba. Esa es precisamente la política de Weyler. O Cuba con España ó Cuba desierta y exánime. Muy bien. Esta última declaración de los aliados de España solidifica más la revolución y arraiga más, si ello fuese posible, en toda alma cubana, su aspiración á la independencia.

Y en término final, como si las grandes antitesis tuviesen puntos de contacto, vienen á plantear la gran cuestión que se debate en la misma forma, en que hace no pocos meses planteó con admirable energía y patriotismo el general Gómez, cuando contestando á las ofertas de paz bajo los auspicios de reformas ó autonomía pronunció estas célebres frases: *Independencia ó Muerte.*

Pocos meses faltan, pues, para que se cumplan estas dos grandes profecías y veremos quiénes serán los que sucumbirán al fondo del abismo "para deshacerse en polvo," y los que, de pie, en la alta cima de la gloria, darán al mundo un nuevo pueblo libre y dueño de sus propios é inalterables destinos.

R. B.

Club "José de la Luz Caballero"

LISTA DE DONANTES EXTRARODINARIOS.

Rodrigo Ponce de León	\$100
Un americano	100
Año "1859"	100
Carlos Quiñones	10
Alberto Barreras	10
José J. Izazola	100
Año "1860"	20
Año "1861"	10

Plata mexicana . . . \$ 450

H. Verucrus, junio 30 de 1897.

RECORTES AMERICANOS.

(De *The New York Herald.*)

Prisión de comerciantes de la Habana.—Los insurrectos invaden á Matanzas.—Weyler parece haber abandonado la idea de capturar á Gómez.—Ataque de Cárdenas.

Habana, Julio 14.—Mas de cincuenta de los comerciantes más prominentes de esta ciudad han sido encarcelados. Se les acusa de embarcar mercancías al interior sin la correspondiente autorización, según un decreto de Weyler, pero en realidad su encarcelamiento obedece á haberse descubierto en los trenes en las estaciones de la Habana varios bultos con medicinas y municiones destinados á los insurrectos. Reina gran excitación en la ciudad. Entre los presos figuran los señores Antonio Quesada, ex-alcalde de la Habana; José Sarrá, el droguista más rico de Cuba; Ramón Argüelles y Alberto Ximeno, respectivamente Presidente y Secretario de los Ferrocarriles Unidos; Benito Alvarez, Manuel Herrera, Cobo, Marina, Azpuro y Castro.

También han sido arrestados varios comerciantes en Cárdenas.

La invasión de Matanzas por los insurrectos en su marcha á Occidente, es un hecho. El coronel español Alvarez Almendares fué derrotado el 11 de julio cerca de Jagüey Grande por el general cubano Francisco Carrillo: veinticinco soldados españoles se unieron á los cubanos durante la refriega. Dícese que los insurrectos han atacado y quemado parte de la ciudad de Cárdenas. Hay por lo menos 5,000 insurrectos en las cercanías de las ciudades de Matanzas y Cárdenas.

Club profesional "Oscar Primelles"

Sr. Director de PATRIA.

Presente.

Muy distinguido señor y compatriota:

Si usted puede darle cabida á la siguiente comunicación en el influyente periódico de su digna dirección, quedarán muy agradecido SS., SS., y adictos compatriotas.

H. LINCOLN DE ZAYAS.

FRANCISCO CHENARD.

Señores socios del club profesional *Oscar Primelles*:

En vista de la proximidad de las elecciones anuales y que aun no circula entre vosotros el nuevo reglamento, definitivamente aprobado en la Junta general celebrada el día 19 de junio próximo pasado, nos aprovechamos de la benevolencia del señor Director de PATRIA que pone á nuestra disposición las columnas de su influente publicación y copiamos, para vuestro gobierno, los artículos reglamentarios que á este punto se refieren.

TITULO II

Artículo II.—Son socios activos, los que contribuyen mensualmente, por lo menos, con veinte y cinco centavos en metálico ó en especies.

Artículo VII.—Únicamente los socios activos tendrán voto.

TITULO III

SECCIÓN I

Artículo VIII.—La Junta Directiva se compondrá de Presidente, Vice presidente, Tesorero, Secretario de Actas, Secretario de Correspondencia y diez y seis vocales.

SECCIÓN II

Artículo XVII.—En el mes de julio, la Directiva convocará á junta general de elecciones, y presentará una memoria escrita y detallada de los trabajos realizados durante el año, así como de las reformas que estime conveniente aconsejar al club. La nueva directiva tomará posesión en la primera junta general del mes de agosto.

SECCIÓN III

Artículo XIX.—El Presidente tendrá que ser médico.

Artículo XXI.—Corresponde al Vice-presidente, la sustitución del Presidente en caso de enfermedad ó ausencia.

SECCIÓN V

Artículo XXII.—El Secretario de Actas tendrá que ser médico.

SECCIÓN VI

Artículo XXV.—El Tesorero tendrá que ser médico.

SECCIÓN VII

Artículo XXVII.—Los vocales serán elegidos por cuartas partes, entre médicos, farmacéuticos, cirujanos dentistas y demás socios del club.

TITULO IV

SECCIÓN I

Artículo XXX.—La junta general se entenderá constituida con la asistencia de la Presidencia, los Secretarios, el Tesorero y cualesquiera número de socios.

Artículo XLVI.—Todo voto dudoso se considerará nulo.

Patria y Libertad.—*Nueva York*, julio 10 de 1897.

El Presidente,

DR. H. LINCOLN DE ZAYAS.

El Secretario de Correspondencia.

FRANCISCO CHENARD.

Club "Guerilla de A. Maceo"

SECRETARÍA.

Por orden del Presidente se cita á todos los miembros de este club para la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo 18 del corriente, á las tres de la tarde, en el número 132 W. 33d Street.

Debiendo tratarse de asuntos importantes se encarece la más puntual asistencia.

D. COLLAZO.

New York, 12 de julio de 1897.

Club "Salvador Herrera"

Sr. Director de PATRIA.

Muy señor mío:

Suplico á usted dé cabida en su digno periódico, que con fecha 12 de julio de 1897, tuvo lu en lugar morada del señor B. Herrera, sito en el 139 E. 13 Street, el sorteo de la sortija de brillante que regaló al club *Salvador Herrera*, el dignísimo Tesorero señor Rigoberto Ramírez, habiendo sido agraciada con el número 137 la señora R. H. Cárdenas, hermana política del señor Herrera.

Patria y Libertad.

El Secretario,

MANUEL J. AROZARENA.

Cartas detenidas

En la Administración General de Correos de esta ciudad, procedentes de países hispano-americanos.

A.—1 María Aguilar y Borrero.—2 M. L. Aguilera.—3 Roberto Allence.—4 Angel Azcano.—5 J. Beniques.—6 Felix Roland Bouvier.—7 Eduardo Yero Buduén.—8 A. Bruzon.—9 Jaime Camps.—10 Pascual Cebrian.—11 Ricardo N. Cordovez.—12 A. F. Corujedo.—13 G. A. De Calyo.—Landelmo De Castro.—15 Emilio De Freixas.—16 De Losada y Ca.—17 Raimundo Saenz de Miera.—18 Dan Du Crow.—19 Luis Fernandez.—20 Ramón Font.—21 Luis Garzon y Duany.—22 F. Eliecer Gonzalez.—H.—23 Doroteo Herrera.—J.—24 George Jandy.—L.—25 Lena Ledan.—26 L. Lehman.—M.—27 Florentino Marin.—28 W. P. Mossie.—29 María Murias.—S.—30 Antonio Serrano y Carmuna.—31 Manuel J. Suarez.—32 Francisca Sulis.—T.—33 Sheik Hadji Tahar.—V.—34 Fernando Varona.—Z.—35 Angelos Zinoni.

SECCION DE ANUNCIOS.

HEARN

WEST FOURTEENTH ST. NEW YORK
20, 22, 24, 26 y 30 Oeste Calle 14.

Es la tienda de ropas más popular de Nueva York.

TODO LO QUE PUEDE PEDIRSE EN GÉNEROS é inmenso surtido de los innumerables Artículos de Fantasía que se encuentran en los grandes establecimientos.

No pagamos comisión á Agentes ó Intérpretes. Nuestros precios son más bajos en Artículos de Primera Clase que los de cualquier otra casa de Nueva York.

— PRECIO FIJO —

Los compradores españoles encontrarán intérprete en nuestros establecimientos que los atenderá personalmente en todos los departamentos.

VENTA.

Por ausentarse su dueño, se vende con ó sin muebles que contiene, una casa de tres pisos moderna y recientemente reedificada, situada en la parte más alta y al Este de esta ciudad, á dos cuadras del

PARQUE CENTRAL y Quinta Avenida.

Para otros pormenores dirigirse á

U. S. TANCO,
101 East 92 Street.

MELADO SUPERIOR DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas. Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agría.

No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.

Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes," Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la traspiración y ayuda á curar los catarros.

Se vende al detalle en todos los establecimientos de víveres finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

HOTEL FENIX.

SUCURSAL EN BATH BEACH.
Coopsey Ave., esquina de Bruys Lane.

Se acaba de abrir este Hotel en Bath Beach, para los temporadistas, con magníficas habitaciones, comida excelente, precios económicos y muy buen servicio.

El señor J. Ferrer, propietario de este Hotel, ha puesto á su frente como *Manager* al conocido señor Angel Pérez, que atenderá debidamente á los señores huéspedes.

La sucursal de EL FÉNIX en Bath Beach tiene amplios jardines, arboleda para sombra y frutales, y está próximo á los baños de mar.

A BENEFICIO DE CUBA.

Se venden al módico precio de 5 centavos, las piezas de música tituladas:

Our titled Americans,
Our modern Solomon,
Cuba Free,

Ancestors would rise from their graves.

A 25 centavos.

Las Colegiales,

CORO PARA CANTO Y PIANO.
(en español) por J. M. Rodríguez Arzozón,
Director de la Banda Militar de Puerto Plata.

Donadas por los autores.
Delegación, 56 New St.—Room 6.

VIVA CUBA LIBRE!

LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera. Platos pintados, Papel *weights*, Fotografías. Lléguese á ver todo esto ó entérnese por lista.

TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS

DE

N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.

ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés, \$6.00.

Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo logo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 1323, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO FERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.

NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA

107 W. 38th St., entre Broadway y 6a. Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:

De 5 á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA

que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Grau.

NUEVO SALON DE BARBERIA

DE

EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN

AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino": Front St.

Los periódicos siguiente se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- Cuba y América.
- Cuba y Puerto Rico.
- La Doctrina de Martí.
- La República Cubana.
- El Pabellón Cubano.
- Heraldo de Madrid.
- El Continente Americano.
- "Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromó y espléndidos mapas, folletos, etc.
- El País.
- El Liberal.
- El Imparcial.
- El Nuevo Régimen.
- Don Quijote.
- La Moda Elegante.

SECRETARIO, Manuel Andrada, 32 Platt St., N.Y.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabacquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

— DE —

Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el *comfort* moderno, un nuevo *boarding* cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.

PRECIOS MODERADOS.

249 W. 25th STREET,

entre Séptima y Octava Avenidas.

SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

HUBERT DE BLANCK,

PROFESOR DE PIANO é INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 59 W. 93rd STREET.

NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE

A. MARQUEZ

VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.

PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.

Sanwich de todas clase. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.

Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. F. M.

(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES

LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS

DE CADA MES,

EN EL

GERMAN MAS. TEMPLO,

Calle 15, E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO, Manuel Andrada, 32 Platt St., N.Y.

R. M., Remigio Lopez, 86 Beaver St. N.Y.

Retratos de Martí.

MAGNÍFICO retrato de JOSÉ MARTÍ, al creyón.

De venta en la administración de este periódico, 56 New St., y en la imprenta América, 284 Pearl St.—A 10 centavos el ejemplar en New York y á 25 cts. fuera de la ciudad.

VICTOR MARTIN,

SASTRE CUBANO.

224 Sullivan Street. NEW YORK.

Se ofrece á la colonia y al público en general.

PRECIOS MÓDICOS y AL CONTADO.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO

\$2.50 POR PERSONA é LA SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

IAI Machetel

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

¿Queréis saber vuestro destino?

Pues consúltese la gitana CARMEN (egipciana), adivinadora como ninguna.—204 East 50 Street, N. Y.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden á 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.

Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.